
 

       南中國的天氣，和南加州的洛杉磯差不多。酷暑中真是熱得難耐；但秋凉過後，寒

氣由北而南，大家都會意北大人駕到了。他來，也帶來了救主降生佳節。未必各處都有白

色聖誕的點綴助興，但普天同慶的熱烈情況，就處處皆然了! 

       我們基督徒，自然為之籌備、裝飾、聽佳音、送禮物，以示慶祝而增添歡樂氣氛。

在慶祝歡樂之中，特地提出七件要做的事，與眾人共勉； 

(一) 要歸主為聖 

       聖嬰耶穌降生滿了八天，祂的父母就帶祂到聖殿行割禮。「正如主的律法所記: 凡頭 

生男子，必稱聖歸主」( 二 23)。這是律法規定的割禮，凡是猶太人都要接受，才能享受

一切權利，叫「稱聖歸主」。在舊約中文本三處有「歸耶和華為聖」六個特別大字，寫 

出神的心意；神願意萬人得救，歸祂成為聖潔。在新約這「歸主為聖」，不單是對猶太人

說，而是對全世界人說的! 

       保羅在林後六章 17-18，撮要寫出神當時說的話:「你們務要從他們中間出來，與他

們分別，不要沾不潔的物，我就收納你們、我要作你們的父，你們要作我的兒女。」這就 

是「歸主為聖」。每年救主降生佳節，全人類興高彩烈的慶祝，過其歡喜快樂的假期，把 

聖誕賀卡寄來寄去，把聖誕禮物送來送去，信徒和非信徒都是一樣，商店的裝飾比禮拜堂 

還有過之而無不及。不過，救主降生帶來的應許「在至高之處榮耀歸與神，在地上平安歸 

與祂所喜悅的人。」(路二 14) 就未必人人得到。因為那些未信主的人，他們雖然慶祝， 

卻與這位降生救主無關，他們不能因而歸榮耀與神，也不能因而得到平安。神說過:「惡 

人必不得平安」(賽四八 22)。所以，要在救主降生節期有份和有資格參加慶祝的，必要 

「歸主為聖」! 

(二) 要尊主為大 

       當童貞女馬利亞答允天使 (路一 38)「我是主的使女，情願照你的話成就在我身上」 

之後，馬上就從鄉間拿撒勒到猶大地一個小城她的表姊以利沙伯家裏去。以利沙伯一聽到 

馬利亞問候，腹中的胎就跳動，以利沙伯就被聖靈充滿說:「你在婦女中是有福的，你所

懷的胎也是有福的」(42)。馬利亞就說:「我心尊主為大」(46)。在前，天使告訴馬利亞

「你要懷孕生子，可以給祂起名叫耶穌，祂要為大，稱為至高者的兒子」(31-33)。真的

耶穌以神子地位，降世為人，他雖是人、人子，但祂的地位仍是大的，不只在人心中的地



位為大，又是在每個家庭中地位為大，也是在教會中的地位為大。「祂也是教會全體之首，

祂是元始，是從死裏首先復生的，使祂可以在凡事上居首位」(西一 18)。 同時，祂在宇

宙間地位也最大，因為「神早已立祂為承受萬有的」(來一 2)。 

       這位降生救主，祂是主 -- 是天地萬物之主、是掌管人類之主、是教會之主、是家庭 

之主。所謂主 -- 是第一之意，也是第一大之意，祂要萬人尊祂為大。我門慶祝祂的降生，

也要像馬利亞一樣的「尊主為大」! 使這個世界像當年以弗所的大復興，「主耶穌的名從

此就尊大了」(徒十九 17)。 

(三) 要以主為樂 

       馬利亞說完「我心尊主為大」，跟着又說「我靈以神我的救主為樂」(47)。真是難 

能可貴，這是從靈裏發出來的聲音。馬利亞答允天使的要求讓聖靈感孕將來生兒子，雖然 

當時天使叫她「不要怕」，說生的是「救主」、是「至高者的兒子」、是「雅各家的王」、

是聖者，畢竟是將來的事。在產期未到的懷孕期間，長長十個月的時間，自己要冒很大的

危險和侮辱。例如: 未婚夫約瑟有無問題和麻煩? 按摩西的律法、未嫁懷孕生子，要用石

頭打死 (參申廿二)。親戚朋友必定認為羞辱，社會人等也會耻笑、鄙視和執行摩西律法。

這種種可能產生的事，是意想得到的，馬利亞心中會有一層陰影，這陰影就令到她苦悶煩

愁。因為這一次的冒險，是冒生命的險啊! 但會晤過表姊以利沙伯之後，她心裏明白了，

心境開朗了，苦悶煩愁變為快慰喜樂，不能自禁地說出感讚之聲:「我靈以神我的救主為

樂!」她知道，自己不過是一個鄉下姑娘，貧家女子，竟然做起主母來，還不充滿喜樂麼? 

       我們又慶祝救主降生了，我們不像那些為利是視的商人，藉着這佳節賺大錢而喜樂， 

也不像那些終年勞碌者藉着聖誕假期狂歡而喜樂；我們的喜樂，是因得着這位主作我個人 

的救主而喜樂，所以在慶祝中喜上加喜，樂上加樂! 

(四) 要見主為慰 

       聖嬰耶穌在聖殿行割禮、有一位先知西面在那裏說預言，這先知又公義又虔誠、素

常盼望以色列的安慰者來到，他得了聖靈啟示，知道自己未死以前，必看見神所立的基督，

他一直在等候，等到看見耶穌到聖殿，就接過聖嬰來，稱頌神說:「主啊，如今可以照你 

的話，釋放僕人安然去世，因我的眼睛已經看見你的救恩。.........」(路二 25-29)。原來老

先知西面繫念一件事，非得到親眼看見這件事成為事實、心中還未得到安慰，也未想安 

然去世，今日真的看見了，也樂意求神釋放他回天家。 



       這事，使我記起受苦的約伯，雖然他是一個完全正直、敬畏神的好人，但因撒但在

神面前搆陷，以至一日之間家破人亡，不但家產失去，連七個兒子三個女兒也沒有了。而

約伯固然沒有怨神，還說:「我赤身出於母胎，也必赤身歸回，賞賜的是耶和華，收取的

也是耶和華，耶和華是應當稱頌的」(伯一 21) 。他的信心依然堅固，不受妻子和面前的

變故影響。甚至三個朋友到來勸解，也不能得到安慰。最後，事情平復了，他對神說:

「我從前風聞有你，現在親眼看見你，因此我就厭惡自己」(伯四二 5)。只有看見神，才

得安慰，正如老先知西面一樣，得見聖嬰降生，才得安慰。 

(五) 要拜主為王 

       馬太福音記載:「當希律王的時候，耶穌生在猶太的伯利恒，有幾個博士從東方來到

耶路撒冷，說: 那生下來作猶太人之王的在那裏，我們在東方看見祂的星，特來拜祂」(二

1-2)。舊約聖經也有幾處預言這位降生的王，但祂不是猶太人心中所盼望的王。猶太人心

中盼望的王，乃是億萬財富的王 -- 把猶太國轉貧為富；是無限軍力權勢的王 -- 把羅馬國

擊敗恢復猶太的獨立地位；是大企業家的王 -- 把猶太國的工商業困難完全解決。......豈料，

這位王卻降生在客店的馬棚裏，貧窮到連花床錦被都沒有；又不是生在帝王之家，而生在

木匠約瑟貧寒的拿撒勒之家，絕無帝王的跡象和氣氛、雖然降生不久有牧羊人見到異象和

去報信，但不久這事情似乎又淡忘了。果真淡忘了嗎? 不、不、不、竟 然在年餘之後，東

方有幾位博士到耶路撒冷來尋訪，說生下來的是作猶太人之王的，又帶來黃金、乳香、沒

藥的三樣寶物，作為禮品獻上給這位新生之王，又虔誠俯伏叩拜。時代已到二十世紀的末

葉，在救主降生佳節慶祝的景象越來越熱烈，可是，真正接待這位救主在心中作王的，只

有數目並不太大的基督徒們罷了、而更大數目的人羣，他們心中的王，依然是世界之王 -

- 撒但呀! 因此，基督徒如不爭取時間傳福音救人靈魂歸入這位萬王之王的名下，徒然年

年慶祝又是甚麼價值呢? 

(六) 要得主為寶 

       說過有關救主降生幾個人和事之後、特別引述使徒保羅兩事，作為勉勵。保羅說:

「只是我先前以為與我有益的，我現在因基督當作有損的，不但如此，我也將萬事當作有 

損的，因我以認識我主基督耶穌為至寶。我為祂已經丟棄萬事，看作糞土，為要得着基 

督」(腓三 7-8)。 

       使徒保羅在未認識主耶穌之前，是猶太教的虔誠信徒，是逼迫主耶穌信徒的重要人 

物。記得他在司提反被人用石頭打死的時候，他還替那班打死司提反的人看衣服，證明他 

是同意和喜悦這樣做 (徒七 58-60)。到了徒八章，又說「掃羅卻殘害教會、進各人的家，



拉着男女下在監裏」(3)。又到了九章，記載「掃羅仍然向主的門徒，口吐威嚇兇殺的話、

去見大祭司，求文書給大馬色的各會堂，若是找着信奉這道的人，無論男女，都准他捆綁

帶到耶路撒冷。......」(1-2)。就在前往大馬色的途中，天上發光照着他、 照盲他的肉眼，

卻照亮他的心眼。因而認識耶穌，就悔改歸主，奉差遣為外邦使徒、更進而看世上萬物萬

事當為糞土，以得着主為至寶。寫了至少十三部闡揚真道的書信，成為新約最偉大的使徒。

以保羅為榜樣，我們應深自省察，得主為寶，才是慶祝救主降生的主旨。 

(七) 要事主為榮 

       事主為榮，也是使徒保羅留給我們的榜樣。我們看看他寫給屬靈兒子提摩太的信所

說的:「為這緣故，我也要受這苦難，然而我不以為耻，因為我知道所信的是誰」(一 12)。

上文已說過:「你不要以給我們的主作見證為耻，也不要以我這為主被囚的為耻，總要按

神的能力，與我為福音同受苦難。......」(8)。保羅為福音被囚，自己不以為耻，也勉勵提

摩太不要以傳福音受苦難為耻。反過來說，而要以為主傳福音為榮。 

       初期教會為主傳福音，不是一件容易的事，隨時隨地有被凌辱、拘拿、毆打，甚至

殺害的危險，但使徒卻甘自為之，正如文天祥正氣歌所說「鼎鑊甘如飴，求之不可得。」

保羅在米利都正要去耶路撒冷的時候，說:「現在我往耶路撒冷去，心甚逼切 (小字心被捆 

綁)、不知道在那裏要遇見甚麼事，但知道聖靈在各城裏向我指證，說有捆鎖與患難等待 

我，我卻不以性命為念、也不看為寶貴，只要行完我的路程，成就我從主耶穌所領受的職 

事，證明神恩惠的福音」(徒廿 22-24)。不以福音為耻，反以事主為榮。以保羅為例，後

輩的我們實在慚愧，但願主憐憫和饒恕，加以力量和膽量，也以事主為榮。 

       以上七要，當為禮物，在救主降生佳節中，送給主內的同道同志們! 

 


